

COMMUNICATION DU MAIRE

TRAJECTOIRES POLITIQUES DU PEUPLE TONGA: HIER, AUJOURD'HUI ET DEMAIN

Distinguées Élites, Mesdames et Messieurs, Chers Concitoyens,

Il est des moments dans la vie politique d'une Nation, d'un peuple, où l'histoire s'impose à la conscience collective, non pas comme un poids du passé, mais comme une source vive de sagesse et de réflexion pour éclairer notre marche vers l'avenir. Car comme vous le savez certainement tous, c'est la politique qui décide de tout dans la vie des homes. Au lendemain de la fête nationale de l'unité, nous avons jugé nécessaire de parler de notre passé politique et faire des projections de notre avenir, notamment jeter un regard lucide sur notre trajectoire politique commune, celle de notre arrondissement, le **GRAND TONGA** en construction. Car, comme le dit un sage proverbe : "Celui qui ne sait d'où il vient ne saura jamais où il va."

Permettez que cette réflexion, sans parti pris ni jugement des acteurs du passé, s'inscrive dans un esprit d'analyse, de gratitude et de responsabilité intergénérationnelle. Il ne s'agit pas ici de blâmer ni de glorifier, mais de comprendre. Car chaque époque a ses exigences, ses dynamiques, ses hommes, ses enjeux et ses propres logiques.

Mesdames et Messieurs,

Il y a quarante ans, lors des élections municipales dans notre commune, notre communauté était quasiment absente de la scène politique locale. Dans une liste de quinze (**15**) candidats investis pour le **Conseil Municipal**, le Chef Supérieur **Bandounga** et le Chef **Babitchoua** apparaissaient respectivement en 6ème et 8ème positions. Cette disposition contrastait fortement avec les pratiques dans d'autres localités de la province de l'Ouest, où les têtes couronnées étaient têtes de listes et souvent désignées Administrateurs Municipaux, comme ce fut le cas à **Bazou** avec **Sa Majesté TCHOUA KEMAJOU Vincent**, Administrateur Municipal de **1985 à 1995**, soit deux mandats.

Cette mise à l'écart apparente interroge. Pourquoi ce traitement différencié ? Pourquoi cette faible considération de nos autorités traditionnelles dans un

contexte où ailleurs elles étaient valorisées ? L'histoire nous apprend que les listes étaient alors établies par le Sous-préfet et les responsables du parti unique **UNC**, puis transmises au Préfet et au Ministère de l'Administration Territoriale pour validation et nomination des Administrateurs Municipaux.

C'est ainsi que **M. Jean Marie DIBAMOU**, initialement non inscrit sur la liste, fut nommé Administrateur Municipal. **MM. KOUATCHOUA NYA Zaché et BIALY Bernard Le Grand** furent désignés respectivement Premier et **Deuxième Adjoint**.

ENGAGEMENT ET RENAISSANCE DU LEADERSHIP TONGA

Mesdames et Messieurs,

Permettez que je vous raconte une scène vécue personnellement. Au cours d'un meeting du **RDPC** en **1997**, je constatais que les premières loges étaient souvent occupées majoritairement par des camarades venus de **Bangangté**, pour la plupart des chargeurs de cars ou exerçant de petits métiers. Nos frères et sœurs de Tonga semblaient, sans raison apparente, animés par un complexe d'infériorité inexplicable. Lors d'une de ces rencontres, remarquant cette occupation imméritée des premières places, j'avais interpellé l'Honorable **Jean Claude FEUTHEU**, alors jeune député suppléant, pour en comprendre la cause. Sa réponse fut claire, calme et empreinte d'une foi inébranlable : « **Dieudonné**, nous devons travailler dur en construisant notre arrondissement, et tout cela changera. Tu verras. »

La preuve, c'est chose faite aujourd'hui.

Je précise que ces réunions étaient parmi mes premières activités politiques locales, après mon militantisme entamé depuis **1991** dans le département de la **Mifi**, à **Bafoussam** plus précisément. Ces rencontres et les défilés qui les accompagnaient se déroulaient devant le magasin de l'homme d'affaires surnommé **Panthère**.

Depuis trois décennies, de profonds changements ont émergé. Une nouvelle génération d'acteurs politiques, dynamiques et déterminés, a pris les choses en main. Le peuple de Tonga a retrouvé sa voix. Elle est désormais entendue, respectée et consultée sur les grandes décisions au niveau départemental, voire national. Cette renaissance ne s'est pas faite sans efforts.

Elle est le fruit de sacrifices pluriels, d'hommes et de femmes de bonnes volontés, issus de toutes les couches sociales, mus par un désir commun : donner à **Tonga sa GRANDEUR**.

Parmi ces bâtisseurs, un nom s'impose avec insistance et évidence : celui de l'Honorable **Jean Claude FEUTHEU**. Depuis plus de trente ans, son engagement, son abnégation et son dévouement sans faille à la cause de Tonga forcent le respect et l'admiration.

Aucun observateur sérieux de la scène locale et même au-delà ne saurait ignorer ou contester son impact sur notre marche vers notre émancipation. Qu'il reçoive ici, au nom de toute la municipalité, nos sincères félicitations et notre gratitude. Et qu'il sache que d'autres combats, tous aussi nobles, l'attendent encore, au service de notre idéal collectif.

Distinguées Élites,

Pour l'ensemble de son œuvre, je souhaite, en ma qualité de **Premier Magistrat** de notre Municipalité, proposer une marque de reconnaissance immortelle : baptiser une rue de notre commune du nom de l'Honorable **Jean Claude FEUTHEU**. Ce sera un hommage pour la postérité, symbole de gratitude et d'inspiration pour les générations futures.

Distingués concitoyens,

Dans vingt, trente ou cinquante ans, nos enfants, petits-enfants et arrière-petits-enfants observeront, à leur tour, notre héritage. Soyons donc prudents, vigilants et responsables. Chaque acte que nous posons aujourd'hui dessine les contours du Tonga de demain. Que la dynamique enclenchée se perpétue, s'amplifie, se consolide et se perfectionne. Je rappelle très fraternellement, que tous les fils et filles Tonga sans discrimination, ont tous leurs places dans la construction du **Grand TONGA**. Que le cap soit maintenu vers un développement harmonieux, durable et inclusif de notre municipalité. Ensemble, bâtissons le **GRAND TONGA** de nos rêves.

Le Maire, TOUJOURS ET TOUJOURS à votre Service.

Liste des Conseillers Municipaux de la Commune de Tonga
investis par l'UNC en 1985

1. Tête de liste. Mr NGONGUE Jean René. Bangangte
2. Mr BIALY Bernard Le Grand. Babitchoua
3. Mr MBAHIM DEFOTCHADA Félix. Bandounga
4. Mr BABA ABDOU Carimou. Haoussa
5. Mr BAKOP Augustine. Babitchoua
6. Sa Magesté KOUENDJIN FOTCHANDA Maurice. Chef Supérieur Bandounga
7. Mr NDENOU Jean Baptiste. Bandounga
8. Sa Magesté HEUMI Christophe. Chef du village Babitchoua
9. Mr BIAMOU Augustin. Baloua
10. KOUATCHOUA NYA Zaché. Bandounga. (Babouleng. Moumofeu YANOU)
11. Sa Magesté YOSSI Jean Marie. Chef du village Babossa.
12. Mr NYAMI Alexandre. Babitchoua.
13. Mr LEUTCHOU Lucien. Babitchoua
14. Mr TCHOUNDJO Pierre. Bandounga.
15. Mr TCHECOUNDA NANA Pierre. Bazou

.....2.....

A adopté dans sa séance du 10 décembre 1984 les dispositions
et la tenuer suit :

ARTICLE 1 : Est adopté pour compter de la date d'approbation de la présente
délégation la dénomination des quartiers du centre urbain de la ville de
Tonga de la manière suivante :

Quartier n° 1 sera désormais appelé :

1	—	—	METCHOUGNA
2	—	—	LONGTRAI I
3	—	—	TSCHATY
4	—	—	Gendarmerie
5	—	—	TOUPON
6	—	—	TSEBATA
7	—	—	GOGO
8	—	—	NGAHBETKOU
9	—	—	SALIKI
10	—	—	TOHNGOUOU
11	—	—	BITKO I
12	—	—	BITKO II
13	—	—	SACRE COEUR
14	—	—	NIKOBOU
15	—	—	USINE A CAFE
16	—	—	NDODO
17	—	—	NGAHGOUYA
18	—	—	LIMETEU
19	—	—	HAOUSSA
20	—	—	MAHAM-TOKOU
21	—	—	LONGTRAI II

ARTICLE 2 : La présente délibération sera enregistrée et communiquée partout
où besoin sera. /-

FAIT ET DELIVRE EN
SEANCE PUBLIQUE LE 8 DEC. 1984

LE SECRETAIRE DE SÉANCE
DU GOUVERNEMENT DE LA COMMUNE RURALE DE TONGA
DU GOUVERNEMENT DE LA COMMUNE RURALE DE TONGA
DU GOUVERNEMENT DE LA COMMUNE RURALE DE TONGA

PROSPER MEKOMOU

-MINAT/DCPL/YDE
-S.P.C.O. NYSSAM
-PREFECTURE BGR
-RECEVEUR MUN. TONGA
-MAIRIE
-CHRONO
-ARCHIVES. /-



Emmanuel KAMCA WOUEMGNI

Jean-Claude Baag
Administrateur Civil

Vu et approuvé
23 JUIN 1985



di M. MENGUEME

